
 mots à apprendre dictée 2 dictée 3 

25 

valeurs 

lettre g 

la montagne, la campagne, un 
champignon, un rossignol, l’Es-
pagne, un vignoble, une vigne, 
gagner, signer, se baigner, souli-
gner, mignon, grognon, fatigué, 

guéri, magnifique, longue  
là-bas, parfois, quelquefois, autre-

  

26 

son [ é ] 

le danger un papier gaucher droi-
tier, le diner le déjeuner le goûter 
un pommier s’habiller le musée 
chez le nez le rendez-vous le pied 
intelligent un dessin un dessert 
l’essence derrière un message 
descendre 

  

27 

son [ eu ] 

le professeur, l'ordinateur, une 
fleur, ma sœur, l'heure, le cœur, 
pleurer, il pleut, il peut, je peux, je 
veux heureux-heureuse- bleu , 
mieux-plusieurs-seulement- peu 
ailleurs, eux, ceux, celui-ci, ceux-
ci 

  

28 
féminin 

eur/euse 

eux/euse 

le caissier / la caissière, léger / 
légère, cher / chère, un client / 
une cliente, secret / secrète,  
violet / violette, un comédien / une 
comédienne, ancien / ancienne, 
bon / bonne, menteur / menteuse, 
rêveur / rêveuse, le voleur / la 
voleuse , un acteur / une actrice, 
épais / épaisse, frais / fraiche, 
faux / fausse, merveilleux / mer-
veilleuse, joyeux / joyeuse 

Je vais vous dire un secret : je 
suis allé voir mon actrice préfé-
rée. C’est une merveilleuse comé-
dienne. Je suis arrivé joyeuse-
ment au cinéma et j’ai demandé 
une bonne place à la caissière. Je 
suis resté rêveur devant ce film 
ancien.  

 

29 

lettre x 

 

un taxi, une excursion, un 
exemple, un exercice, le luxe, un 
boxeur, vexé, excité, exaspéré, 
heureux, explorer, exagérer, exa-
miner, exprès, six, soixante, dix, 
mieux, ceux-là 

  

30 

lettres 

muetes 

le verglas, un champ, en retard, 
un enfant, le vent,      un pays, un 
paysage, chaud, froid, épais, 
blanc, vert, violet, attendre,  
dans, dedans, depuis, plus ou 
moins, le temps, de temps en 
temps 

Il fait très froid dans ce pays. Un 
épais verglas recouvre les routes 
et les champs. Le car de ramas-
sage est en retard et les enfants 
attendent à l’bris du vent glacial.  

 

31 

mots termi-

né par ou 

un caillou, les genoux, le gout, un 
gouter, la joue, la roue, le cou, un 
coup, rouge , jouer, il joue , là; 
celui-là, , ceux-là, celles-là, ici, 
partout, surtout, tout le monde, 
tous les jours 

  

32  

ou où a à la 

la là 

   

33 

sing/pluriel 
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Je vois  

 

une vague  

une guêpe  

la langue  

la fatigue  

un guépard  

une bague  

un guidon  

une marguerite  

une guirlande  

une guitare  

une baguette  

la guerre  

il est fatigué  

longue 

naviguer  

se déguiser  

guérir  

fatiguer  

 un gâteau 

un gamin 

un magasin 

un magazine 

une gomme 

une goutte 

un magot 

un escargot 

une glace 

une règle 

un tigre 

gros, grosse 

un nuage 

une image 

il nage 

tu manges 

la magie 

une bougie 

la gymnastique 

fragile 

 noms: la montagne, la campagne, un champignon,  
un rossignol, l’Espagne, un vignoble, une vigne 

verbes: gagner, signer, se baigner, souligner 

adjectifs: mignon, grognon, fatigué, guéri, magnifique, longue  

mots invariables: là-bas, parfois, quelquefois, autrefois, une fois 

gu. 

 

O25 

g 

Je vois  la montagne  

le champagne  

la campagne  

l’Espagne  

une ligne  

le cygne  

un signe + x = 

une cigogne  

un peigne  

une vigne  

une châtaigne  

une consigne  

un agneau  

un vignoble  

un vigneron  

le rossignol  

une cagnotte 

magnifique  

un champignon  

Avignon  

le chignon  

un compagnon  

un oignon  

il est grognon  

il est mignon  

un pignon  

un trognon  

une araignée  

un beignet  

un poignet  

une poignée  

une signature  

un signal  

une baignade  

une baignoire  

un gagnant  

saigner  

se baigner  

souligner  

signer  

soigner 

gagner  

il s’est cogné 

gn. 

   valeurs de la lettre g   g / [ g ] ou [ j ]       gn 



je vois  

 

 

suivi de deux 

consonnes 

un terrain 

la lessive 

intelligent * 

un dessin * 

un dessert *  

l’essence * 

une blessure 

derrière * 

essuyer 

un message * 

un perroquet 

un satellite 

une libellule 

le tennis  

descendre * 

un effort  

effacer 

effectuer 

un effaceur 

 

je vois  

 

 

à la fin des 

mots 

 

le danger * 

un papier * 

gaucher * 

droitier * 

un calendrier 

le diner * 

le souper 

le déjeuner * 

le goûter * 

les arbres  

un poirier 

un pommier * 

un bananier 

un cacaoyer 

un olivier 

un framboisier 

un citronnier 

un palmier 

les métiers,  

de personnes 

le plombier 

un ouvrier 

un fermier 

un infirmier 

un sorcier 

un équipier 

un cavalier 

les verbes 

arriver 

appeler 

trembler 

s’habiller * 

se préparer 

se sécher 

se coiffer 

se régaler 

er 

je vois  

 

 

à la fin des 

mots 

chez *  

le nez *  

un cache-nez 

le rendez-vous* 

vous marchez 

Avez-vous ?  

Regardez ! 

Arrêtez ! 

je vois  

 

 

à la fin des mots 

le pied * 

les pieds 

un marchepied 

un casse-pied 

ez ed 

je vois  

 

 

à la fin des 

mots 

un employé 

le blé 

un bébé 

le café  

un degré 

un canapé  

à côté 

le curé 

le passé 

un soufflé 

un invité 

je vois  

 

 

à la fin des mots 

masculins 

le lycée 

le musée * 

un scarabée 

un trophée 

le rez-de-chaussée 

é ée 

e 

 

O26 

Le son [é] s’écrit le plus souvent é (e accent aigu)  à l’intérieur des mots.  

je vois  

 

l’école 

l’écriture 

une méduse 

une dictée 

une fessée 

une idée 

imbécile 

sérieux 

énervé 

réfléchir 

dévorer 

répondre 

l’intérieur 

le thé 

une étiquette 
é 

Les noms masculins terminés en [é], s'écrivent le plus souvent (er): le chantier. 

  mais parfois par é , ée, ez ou ed.  

 A l’intérieur d’un mot, il s’écrit sans accent s’il n’est pas à la fin de la syllabe  

ou s’il est suivi de deux consonnes.  

le
s 

m
o

ts
 à

 a
p

p
re

n
d

re
 p

o
u

r 
la

 d
ic

té
e 

so
n

t 
re

p
ér

é
s 

av
ec

 u
n

e 
*

 

   le son [é] : e accent aigu ou e sans accent 



Je vois  

 

une chemise 

un cheval 

des chevaux 

une leçon 

un repas 

le repos 

une cerise 

un renard 

un requin 

mercredi 

vendredi 

devant 

dehors 

demain 

acheter  

appeler 

venir 

se lever 

me , se 

te 

le 

de 

 jeudi 

un jeu, des 

jeux 

un feutre 

peut-être 

du beurre 

un cheveu, des 

cheveux 

une demeure 

 

des yeux 

un œil 

les cheveux 

les yeux 

un peu 

deux 

adieu 

joyeux, 

joyeuse 

heureux 

heureuse 

baveux 

vieux 

bleu, 

bleus 

bleue 

bleues 

il pleut 

je veux 

eux 

ceux 

ceux-ci 

ceux-là 

 le cœur 

ma sœur 

un œuf 

des œufs 

un bœuf 

des bœufs 

un nœud 

un vœu 

des vœux 

une œuvre 

écœurant 

 

un monsieur  

 

nous faisons 

 

 

je faisais 

tu faisais 

il faisait  

nous faisions 

vous faisiez 

ils faisaient 

 noms:le professeur, l'ordinateur, une fleur, ma sœur,   
  l'heure, le cœur 
verbes: pleurer, il pleut, il peut, je peux, je veux  
adjectifs: heureux-heureuse- bleu  
mots invariables: mieux-plusieurs-seulement- peu  
pronom : ailleurs, eux, ceux, celui-ci, ceux-ci 

e 

 

O27 

eu 

œu 

Le son [ e ] ouvert et fermé  

  e / eu / oeu 



masculin  féminin  Noms  Adjectifs 

-er  -ère  le chocolatier / la chocolatière 

un banquier / une banquière 

le boulanger / la boulangère 

un bijoutier / une bijoutière 

le boucher  la bouchère  

le caissier / la caissière 

printanier / printanière 

entier / entière 

amer / amère 

léger / légère 

cher / chère 

fier / fière 

-t  
 
 
 
-t 

-te  
 
 
 
-tte 

un avocat / une avocate 

un commerçant /une commerçante 

un client / une cliente 

 

un cadet / une cadette 

le chat    la chatte 

complet / complète 

secret / secrète 

 

violet / violette 

net / nette 

sot / sotte 

-n  -nne  un chirurgien / une chirurgienne 

un comédien / une comédienne 

un musicien / une musicienne 

un collégien / une collégienne 

pharmacien / pharmacienne 

un paysan / une paysanne  

mignon / mignonne 

ancien / ancienne 

bon / bonne 

                                        brun / brune 

                                        fin / fine 

 

-eur  -euse  un acheteur / une acheteuse 

un chanteur / une chanteuse 

un coureur / une coureuse 

un boxeur / une boxeuse 

le coiffeur / la coiffeuse 

le voleur / la voleuse  

charmeur / charmeuse 

menteur / menteuse 

tricheur / tricheuse 

rêveur / rêveuse 

rieur / rieuse 

                             inférieur / inférieure 

                          supérieur / supérieure 

                             meilleur / meilleure 

-teur  -trice  un agriculteur / une agricultrice 

le conducteur / la conductrice 

un aviateur / une aviatrice 

un acteur / une actrice 

dévastateur / dévastatrice 

protecteur / protectrice 

libérateur / libératrice 

-s -sse  bas / basse                      gris / grise 

épais / épaisse             frais / fraiche  

gros / grosse 

las / lasse 

-eux  -euse  un époux / une épouse 

 

 

merveilleux / merveilleuse 

douloureux / douloureuse 

amoureux / amoureuse 

peureux  / peureuse  

joyeux / joyeuse 

jaloux / jalouse 
 

O28 masculin - féminin 

faux / fausse 
roux / rousse 
roux / douce 

le
s 

m
o

ts
 à

 a
p

p
re

n
d

re
 p

o
u

r 
la

 d
ic

té
e

 s
o

n
t 

so
u

lig
n

é
s 

e
t 

e
n

 g
ra

s 



masculin - féminin 

un navire 
le port la tarte 

une pomme 

Le nom peut être :  

masculin ( un ami )                                                    féminin  ( une amie )  

 

➢  On n'entend pas toujours la marque du féminin :  son amie  

➢ le féminin et le masculin d'un nom sont parfois des  mots très différents.              

Pour écrire un nom au féminin:  

➢ Cas général : On ajoute un e au masculin :        un invité - une invitée  

➢ Cas particuliers :  

 

masculin  féminin  masculin  féminin  

-er  -ère  boucher  bouchère  

-t  -tte  chat  chatte  

-n  -nne  paysan  paysanne  

-x  -se  peureux  peureuse  

-eur  -euse  voleur  voleuse  

-teur  -trice  aviateur  aviatrice  



 noms :un taxi, une excursion, un exemple, un exercice,  
   le luxe, un boxeur 

adjectifs: vexé, excité, exaspéré, heureux 
verbes : explorer, exagérer, examiner 
mots invariables:exprès, six, soixante, dix, mieux 
pronoms : ceux-là 

  La lettre x peut se prononcer de différentes façons :  

  [ ks ] comme dans taxi,  

  [ gz ] comme dans xylophone,  

  [ z ] comme dans deuxième  

  [ s ] comme dans dix.  

x x  X 

     

le taxi 

un boxeur 

la boxe 

l’exception 

le luxe 

un texte 

l’extérieur 

une excursion 

une explication 

une exposition 

une explosion 

une expérience 

excusez-moi ! 

un exemple 

un examen 

examiner 

exact 

exagérer 

un exercice 

exaspérer 

 

six 

soixante 

dix 

mieux 

deux 

doux 

du houx 

faux 

la voix 

 

le choix 

une croix 

la paix 

heureux 

curieux 

grincheux 

gz s ks 

flexible 

excellent 

Maxime 

Roxane 

explorer 

exciter 

être vexé 
z 

On fait la liaison : 

deux ans 

dix ans 

dix enfants 

 

O29 

des chevaux 

des animaux 

des bateaux 

des gâteaux 

dix cailloux 

les genoux 



 

O30 les lettres muettes à la fin des mots 

fort   

méchant  

petit  

patient 

vert  

étroit  

brillant  

intelligent 

bouillant  

haut  

charmant  

maladroit  

forte 

méchante 

petite 

patiente  

verte 

étroite 

brillante 

intelligente 

bouillante 

haute 

charmante 

maladroite 

 gourmand  

lourd 

 froid  

sourd  

chaud 

gourmande 

lourde 

froide 

 sourde 

chaude  

 

 

 gros 

gris 

épais  

assis  

précis 

 

long 

 

grosse 

grise 

épaisse 

assise 

précise 

 

longue 

 

 

le début 

un saut 

un combat 

un chant 

 

débuter 

sauter 

combattre 

chanter 

 

 le bord 

le froid 

le regard 

un rond 

border 

refroidir 

regarder 

arrondir 

 un tas 

le galop 

un rang 

un camp 

un tronc 

le plomb 

tasser 

galoper 

ranger 

camper 

tronçonner 

plomber  

(le plombier) 

un pot 

le sport 

un porc 

la poterie 

un sportif 

la porcherie 

 un rond une ronde  le riz 

l’univers 

un pays 

une rizière 

universel 

un paysage 

Pour trouver la consonne finale d’un mot, je cherche   le féminin du mot 

            un mot de la même famille 

 noms :le verglas, un champ, en retard, un enfant, le vent,  
      un pays, un paysage 

adjectifs: chaud, froid, épais, blanc, vert, violet 
verbes: attendre 

mots invariables:dans, dedans, depuis, plus ou moins, le temps,  
               de temps en temps 



Les noms masculins terminés par [ou] s’écrivent souvent  –ou :    

    le genou, le cou … 

 sauf : le loup , le houx , un époux (une épouse), le gout (gouter) …. 
 

Les noms féminins terminés par [ou] s’écrivent –oue :    la joue, la roue     

          sauf : la toux 
 

Au pluriel, on met un -s : des clous , des écrous, des cous 

  sauf : des bijoux, des cailloux, des choux,  
         des genoux, des hiboux, des joujoux, des poux 

 

O31 Les noms terminés par [ ou ] 

 noms :un caillou, les genoux, le gout, un gouter, la joue,  
  la roue, le cou, un coup 

adjectifs: rouge  
verbes: jouer, il joue  

mots invariables: là; celui-là, , ceux-là, celles-là, ici,   
     partout, surtout, tout le monde, tous les jours 

un kangourou, des kangourous 

un bambou, des bambous 

un coucou, des coucous 

un matou, des matous 

un voyou, des voyous 

un bisou, des bisous 

un trou, des trous 

un fou, des fous 

un époux, des époux, une épouse 

un loup, des loups, une louve 

le gout, les gouts 

la roue, les roues 

la joue, les joues 

la toux, les toux 

jaloux, jalouse 

roux, rousse 

un bijou, des bijoux 

un caillou, des cailloux 

un chou, des choux 

un genou, des genoux 

un hibou, des hiboux 

un joujou, des joujoux 

un pou, des poux 

-s -x 



ou  et où      la et là      a et à  

la ou  a 

Ne confonds pas      ou  et où      la et là      a et à  

Tu mets un accent pour montrer que c’est un endroit, un lieu.  

  ou  peut-être remplacé par ou bien  
  où indique un lieu 

 

       Où vas-tu ?   A quel endroit vas-tu ?  
    Tu vas à l’école    ou    à la piscine ? 
         ( ou bien) 

ou  /   où  

   la est un déterminant, il est devant un nom.  

        là indique un lieu , on peut le remplacer par ici 
 

     Reste là !  Je vais dans  la chambre 
                                                     (ici)                            (une, ma, ta) 

la / là  

 

O32 

   a  c’est le verbe avoir au présent , il a, elle a .  
    On peut le replacer par avait.  
        à   indique un lieu, une utilisation, une matière… 

    On ne peut pas le replacer par avait.  
          Il a mal au ventre et à la tête.   Mon frère a un vélo à roulettes. 
                (avoir)                                                                             (avoir) 

Il avait mal au ventre et à la tête.   Mon frère avait un vélo à roulettes. 
      avait        avait 

a  /  à  



 

O33 Le pluriel des mots 

     

un nez, des nez 

une merguez, des merguez  

le bois, des bois 

une voix, des voix 

  un œil, des yeux   

Au pluriel on ajoute généralement un -s au nom.  

Les mots terminés par -au -eau et -eu font leur pluriel en  -aux  -eaux -eux 

sauf un pneu, des pneus   un bleu, des bleus  

Les mots terminés par -al font leur pluriel en -aux  : un animal, des animaux 

 sauf un bal, des bals  un carnaval, des carnavals un festival, des festivals 
 

Les noms terminés par -s , -x , -z ne changent pas  : un nez , des nez 

 noms :le verglas, un champ, en retard, un enfant, le vent,  
      un pays, un paysage 

adjectifs: chaud, froid, épais, blanc, vert, violet 
verbes: attendre 

mots invariables:dans, dedans, depuis, plus ou moins, le temps,  
               de temps en temps 


